



16 de diciembre de 2015

## **EL DEBATE ENTRE RAJOY Y SÁNCHEZ TENSIONA LA CAMPAÑA ELECTORAL**

Las reacciones al debate que el lunes mantuvieron el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, y el secretario general del PSOE, Pedro Sánchez, marcaron la jornada de ayer de la campaña electoral del 20-D. Rajoy aseguró que en el debate ganó “la buena educación, la mesura y la sensatez” y justificó haber llamado ruin, mezquino y miserable a Sánchez porque le salió “del alma” tras el “ataque” que recibió, después de que el líder socialista le acusara de indecente. “Una cosa es la crítica política y otra una agresión de este tipo. Yo no tengo que aguantarlo. Ni yo ni nadie”, añadió. Sánchez se reafirmó en sus acusaciones y apuntó que dijo “lo que millones de españoles piensan, y con razón”.

### ***Rajoy apuesta por un acuerdo de legislatura que dé estabilidad al futuro Gobierno***

El presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, se mostró ayer partidario de “algún tipo de acuerdo de gobernabilidad para toda la legislatura”. Insistió en que lo importante es “la estabilidad política” para garantizar “la confianza” de los mercados internacionales.

### ***Sánchez asegura que Rajoy es “prisionero de los papeles de Bárcenas”***

### ***Rivera apela a acabar con “los viejos partidos” y la “política basura”***

### ***Iglesias busca el apoyo de Revilla en Cantabria***

#### OPINIÓN

### ***Sánchez ganó el debate frente a un Rajoy mal preparado (EL PAÍS)***

### ***Un debate que prelude un escenario de ingobernabilidad (EL MUNDO)***

### ***Sánchez se retrata en el cara a cara (ABC)***

## SUMARIO

### NACIONAL

*Emotivo funeral por los dos policías asesinados en Kabul*

### ECONOMÍA

*Los precios moderan su caída al -0,3% en noviembre*

*El Ibex 35 sube un 3% después de diez sesiones a la baja*

*De Guindos anuncia que la caída del crudo ahorrará a España 5.000 millones más de lo previsto*

### OPINIÓN

*Sánchez y Rajoy desperdiciaron la ocasión de ofrecer una solución para el encaje de Cataluña en España (LA VANGUARDIA)*

*Sánchez, a los puntos (EL PERIÓDICO)*

*La mayoría admite que el debate no ha servido para cambiar el voto (LA RAZÓN)*



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

## ACTUALIDAD

### 20-D: ELECCIONES GENERALES

#### EL DEBATE ENTRE RAJOY Y SÁNCHEZ TENSIONA LA CAMPAÑA ELECTORAL



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

Las reacciones al debate que el lunes mantuvieron el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, y el secretario general del PSOE, Pedro Sánchez, marcaron la jornada de ayer de la campaña electoral del 20-D. Los populares criticaron el tono agresivo empleado por el líder socialista, mientras que desde el PSOE se reafirmaron en su táctica y consideraron que Sánchez dijo lo que piensan los ciudadanos.

**Mariano Rajoy** aseguró que en el debate ganó “la buena educación, la mesura y la sensatez” y justificó haber llamado ruin, mezquino y miserable a Sánchez porque le salió “del alma” tras el “ataque” que recibió, después de que el líder socialista le acusara de indecente. “Una cosa es la crítica política y otra una agresión de este tipo. Yo no tengo que aguantarlo. Ni yo ni nadie”, añadió. Rajoy recordó la diferencia con los debates que mantuvo con José Luis Rodríguez Zapatero y Alfredo Pérez Rubalcaba. “No hay color”, dijo. En cualquier caso, insistió en que los debates “no suelen cambiar mucho las cosas salvo que se produzcan hechos extraordinarios”.

La vicepresidenta del Gobierno, **Soraya Sáenz de Santamaría**, dijo que el ganador fue Mariano Rajoy mientras que Pedro Sánchez hizo “el mayor ejercicio de macarrismo político a la desesperada” y le acusó de “embarrar el campo”. El ministro del Interior, **Jorge Fernández Díaz**, apuntó que Sánchez perdió “el debate, las elecciones y la dignidad” en el cara a cara. El titular de Hacienda, **Cristóbal Montoro**, le comparó con “un boxeador que se agarra a cualquiera porque va tocado”, mientras que para el de Industria, **José Manuel Soria**, “se equivocó al emular a Podemos”. La titular de Fomento, **Ana Pastor**, en una entrevista en *EL ECONOMISTA*, señala que el debate lo perdió Sánchez, “que a falta de argumentos o razones, insulta”.

La secretaria general del PP, **María Dolores de Cospedal**, dijo que Sánchez utilizó “la demagogia, la mentira permanente y persistente, la mala educación, la soberbia y la chulería” mientras que Rajoy representó “la política de Estado y de la dignidad”. La presidenta del PP madrileño, **Esperanza Aguirre**, llamó “faltón” al líder socialista.

Por su parte, **Pedro Sánchez**, en declaraciones a *RNE*, se reafirmó en sus acusaciones a Rajoy y apuntó que dijo “lo que millones de españoles piensan, y con razón”. “Necesitamos que la decencia vuelva a la política y a las instituciones y, sobre todo, a la Presidencia del Gobierno”, enfatizó. Sánchez dijo que salió del cara a cara “razonablemente satisfecho” porque dejó “sin argumentos” a Rajoy ante un “hecho cierto” como el de los casos de corrupción que afectan al PP, que han tenido “un enorme coste” para la democracia por “no asumir su responsabilidad en primera persona”. En una entrevista en *EL PAÍS* el líder del PSOE reitera que puso “voz a los españoles que creen que Rajoy debe dimitir”.

16 de diciembre de 2015

En un mitin en Badajoz, Sánchez dijo que lo que más le “dolió” fue que el líder de Podemos, Pablo Iglesias, “se rasgara las vestiduras” por la acusación que hizo a Rajoy cuando vio bien que la alcaldesa de Barcelona, Ada Colau, llamara “criminales” a los socialistas.

El expresidente del Gobierno **Felipe González** apuntó que el jefe del Ejecutivo tiene “la piel muy sensible” a la vista de su reacción a las acusaciones de Sánchez, y aseguró que él ha tenido que escuchar “de todo” en los años que lleva en política. La presidenta de la Junta de Andalucía, **Susana Díaz**, dijo que el domingo los españoles dirán a Rajoy “la frase que tanto le gusta: ‘Hasta aquí hemos llegado’”. Mientras que *EL PAÍS* asegura que los barones socialistas “aplaudieron” el debate, *LA RAZÓN* señala que hubo dirigentes que criticaron las descalificaciones de Sánchez.

Mientras, el líder de Ciudadanos, **Albert Rivera**, dijo que los debates se ganan con argumentos, no con insultos, y pidió a los ciudadanos que sean “conscientes” de lo que no quieren, “el insulto y el tú más”. Por su parte, el líder de Podemos, **Pablo Iglesias**, criticó el tono del debate. “Nosotros somos partidarios de decir las cosas con toda contundencia, pero sin dar gritos”, dijo.

El presidente en funciones de la Generalitat, **Artur Mas**, criticó que Rajoy y Sánchez no dedicarán “ni dos minutos” a Cataluña. “¿Por qué? Por una razón muy sencilla: ni uno ni otro tiene nada que ofrecer a Cataluña”, añadió.

Para *EL MUNDO* “la bronca sitúa al PSOE y al PP en el foco de la campaña”. “Un bronco cara a cara electoral”, titula *ABC*. El diario da cuenta de “las medias verdades de Sánchez que Rajoy pudo haber desmontado con datos reales”. Para *LA VANGUARDIA*, “el choque goyesco de Sánchez con Rajoy hace más incierto el 20-D”. En su crónica, Enric Juliana considera que “la fuerte acritud del debate hunde las relaciones políticas entre ambos líderes”. “Resaca tras el debate”, es el titular de *EL PERIÓDICO*. *LA RAZÓN* publica un sondeo según el cual sólo el 4,7% de los ciudadanos que siguieron el debate asegura que cambiará su voto.

*EL PAÍS* 1, 15, 16/*EL MUNDO* 6-8/*ABC* 2, 16-24/*LA VANGUARDIA* 1, 12-17/*EL PERIÓDICO* 1, 2, 3/*LA RAZÓN* 1, 14-18/*CINCO DÍAS* 28/*AGENCIAS*

## **RAJOY APUESTA POR UN ACUERDO PARA TODA LA LEGISLATURA QUE DÉ ESTABILIDAD AL FUTURO GOBIERNO**

El presidente del Gobierno y candidato del PP a la presidencia del Gobierno, Mariano Rajoy, reiteró ayer en una conversación informal con un grupo de periodistas que lo importante para España es “que haya estabilidad política” y “que se pueda llevar a cabo un programa de gobierno”. “Vamos a ver cómo se van produciendo los acontecimientos, ahora es mejor no entrar en tema de pactos”, comentó, aunque se mostró partidario de “algún tipo de acuerdo” de gobernabilidad para toda la legislatura que garantice que los Presupuestos y otras leyes importantes salgan adelante.



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

16 de diciembre de 2015

“Vamos a ver cómo quedan las cosas, pero España necesita estabilidad”, insistió, argumentando que “un Gobierno en minoría tendría muy difícil manejarse y garantizar la confianza y estabilidad de cara a los mercados internacionales”. Rajoy se mostró convencido de que el PP va a ser el partido más votado el 20-D, pero evitó hacer conjeturas sobre quién quedará segundo y dijo no tenerlo “nada claro”.

Aunque Rajoy no mencionó a ningún partido en concreto, los diarios coinciden en interpretar sus palabras como un mensaje a Ciudadanos. *EL PAÍS* titula en portada: “Rajoy pone a Ciudadanos ante el reto de pactar toda la legislatura”. *EL MUNDO* apunta que “el PP buscará un pacto estable tras el 20-D” pero que Rajoy “no alude a C’s”. *EL PERIÓDICO* titula: “Rajoy solicita a C’s un acuerdo de Gobierno”. *LA RAZÓN* indica que “Rajoy apuesta por un acuerdo para gobernar y no pactos puntuales”.

En un mitin en Santander, Rajoy criticó al líder del PSOE, Pedro Sánchez, por “pintar una España negra” para “llegar al Gobierno de cualquier manera” y pidió a los populares que en este “sprint final” de la campaña dejen claro que el PP cogió el país “hundido” que dejaron los socialistas y lo puso “en pie y funcionando a toda máquina”. “Necesitamos un último esfuerzo”, arengó, para ganar las elecciones “con votos suficientes” para garantizar “seguir avanzando”. “Todo lo que no sea seguir avanzando será retroceder, lo que no sea seguir haciendo reformas será parálisis, lo que no sea apostar por el empleo será volver al paro de los socialistas”, advirtió. “No hemos venido como otros ni a insultar ni a dividir ni a pelear”, proclamó y recordó que España “es un gran país” y no esa España “negra” y “tenebrosa” que no existe. “España es un gran país y tenemos que contárselo a la gente”, enfatizó.

Los diarios reflejan también la visita de la vicepresidenta del Gobierno, **Soraya Sáenz de Santamaría**, a la fábrica de Pronovias en El Prat de Llobregat, donde agradeció a la firma su esfuerzo por impulsar la “Marca España”. Posteriormente, mantuvo un encuentro con militantes en la casa del Llibre de Barcelona, acompañada de los dirigentes del PPC Xavier García Albiol y Alicia Sánchez-Camacho. La *número dos* por Madrid alertó contra la posibilidad de una “tripartito de perdedores” y contrapuso el proyecto de equipo del PP frente a los partidos “unipersonales”, “que solo conoces a uno y cuando te enseñan el segundo...que yo no sé si es Rivera de la Cruz o la cruz de Rivera, que la ha liado parda”, dijo en referencia a Ciudadanos. También recordó que el asesor económico de Ciudadanos, Luis Garicano, quiso solicitar el rescate, “que no se produjo porque Rajoy confió en el esfuerzo de los españoles”. *EL PERIÓDICO* indica en su titular que “Santamaría esquiva en Barcelona el debate sobre la independencia”.

*EL PAÍS* 1,15/*EL MUNDO* 1,6/*ABC* 18/*LA VANGUARDIA* 17/*EL PERIÓDICO* 1,4,5/*LA RAZÓN* 1,16/*EL ECONOMISTA* 27/*AGENCIAS*



## **SÁNCHEZ ASEGURA QUE RAJOY “ES PRISIONERO DE LOS PAPELES DE BÁRCENAS”**

El secretario general del PSOE, Pedro Sánchez, ofreció un mitin en Badajoz, acompañado del presidente extremeño, Guillermo Fernández Vara, y del expresidente Felipe González. Sánchez centró sus críticas en Rajoy, a quien acusó de “no ser libre para luchar contra la corrupción” porque está “prisionero” de los papeles de Bárcenas. Según el líder socialista, al presidente del Gobierno “le cuesta tanto debatir porque no tiene defensa posible” ante la reforma laboral, los recortes y su relación con Bárcenas y aseguró que el PSOE es “el único partido que puede hacer dimitir a Rajoy”.

**Felipe González** expresó su apoyo “decidido y pleno” a Sánchez para evitar que España quede en manos de “liquidacionistas e inmovilistas” y pidió el voto al PSOE para “cambiar España, una vez más”. “A ganar, digan lo que digan las encuestas”, exhortó, y alertó sobre una “pinza” entre PP y Podemos. El expresidente socialista criticó a Podemos por su apoyo al régimen de Maduro en Venezuela. “No respeto el baile de disfraces y al titiritero dando además lecciones de moral”, dijo en referencia a Pablo Iglesias, a quien acusó de asesorar al Gobierno de Caracas para hacer escuchas ilegales a los opositores, para los que pidió libertad. Además, tachó de “frívolo” el referéndum que defiende para Cataluña.

*EL PAÍS* publica hoy una entrevista a Pedro Sánchez en la que considera que ahora mismo hay un “empate técnico” con el PP y asegura que “el voto útil va a ser más útil que nunca” para poner fin al Gobierno “de los recortes sociales”. Afirma que “por programa y proyecto” los socialistas representan “los valores mayoritarios” y promete recuperar para España “el impulso modernizador y reformista del 82”. Reconoce el “mérito” de los partidos emergentes, pero les reprocha “ambigüedad” y está convencido de que después del 20-D “esto es una cuestión de dos: Rajoy o yo”. A su juicio, “Rivera miente y si puede apuntalará a Rajoy en La Moncloa” y Podemos “ha renunciado a ganar las elecciones y sólo va contra el PSOE”, por eso “es fundamental que el voto no se divida”.

AGENCIAS/EL PAÍS 1,17/LA VANGUARDIA 16/EL PERIÓDICO 6

## **Rivera apela a acabar con los “viejos partidos” y la “política basura”**

El líder de Ciudadanos, Albert Rivera, visitó ayer Guadalajara, donde explicó algunos puntos de su programa y acusó al PP y al PSOE de “engañar a la gente” con mentiras sobre su partido, como la idea de “eliminar pueblos” de la geografía española. “Un intento por parte de los viejos partidos de mantener la burbuja política, los cargos de confianza y las estructuras que luego hacen que tengamos que pagar más impuestos y más IBI y cerrar escuelas y servicios sanitarios”, dijo. Por otra parte, arremetió contra la “política basura”. “Primero fueron las declaraciones de Monedero, luego los tuits falsos y ayer, como se vio en el cara a cara, el insulto”, criticó.



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

16 de diciembre de 2015

*EL MUNDO* publica hoy una entrevista a doble página a Rivera, en la que el líder de Ciudadanos plantea que “la sociedad española debe decidir si sube a este tren de una nueva etapa”. Sobre sus posibles apoyos tras el 20-D, responde: “No nos hemos planteado la abstención” pero asegura que “no queremos ni vamos a contar con Podemos para un acuerdo de Gobierno”. También opina que “sería una decepción para mucha gente que gobernase Rajoy o que se alternara con Sánchez”.

Por su parte, *EL PAÍS* adelanta que Rivera “defenderá hoy la supresión del Concierto en Euskadi”.

*EL PAÍS* 24/*EL MUNDO* 1,10,11/*LA VANGUARDIA* 25/*EL PERIÓDICO* 6

## ***Iglesias busca el apoyo de Revilla en Cantabria***

El líder de Podemos, Pablo Iglesias, se reunió ayer en Santander con el presidente de Cantabria, Miguel Ángel Revilla, quien le aconsejó que “no se desanime, porque es una figura importante”. Según reflejan los diarios, esta visita supone un guiño a los votantes del PRC, el partido de Revilla, y la búsqueda de apoyo para obtener uno de los cinco escaños de esta comunidad.

Iglesias no pudo participar en el mitin de Podemos en Oviedo porque asistió en Madrid al funeral por los dos policías asesinados en Kabul. El número dos del partido, **Íñigo Errejón**, estuvo acompañado por el analista británico Owen Jones, quien se enorgulleció de ser parte de esta “remontada”. Errejón aseguró que “la marea morada crece día a día”, remontando “sin dinero de los bancos y sin favores de los privilegiados”.

*EL PAÍS* 22/*EL MUNDO* 8/*LA VANGUARDIA* 18/*EL PERIÓDICO* 8/*AGENCIAS*

## ***Y además electoral...***

- Garzón aboga por “romper con el poder de la dictadura” (*EL PAÍS* 22)
- El choque entre Homs y Duran en 8tv evidencia su alejamiento (*LA VANGUARDIA* 1, 20)
- Mas pide a los soberanistas “no desconectarse” del 20-D (*AGENCIAS*)
- ERC llama al “sentido común” para atraer al electorado de la CUP (*LA VANGUARDIA* 24)
- La CUP pide la abstención el 20-D y advierte a Homs (*EL MUNDO* 19/*EL PERIÓDICO* 10)
- Ana Pastor, ministra de Fomento: “Con un Gobierno tripartito, los inversores saldrían corriendo” (*EL ECONOMISTA* 1,24,25. Entrevista)
- Juan Rosell, presidente de la CEOE: “Un Gobierno de coalición puede ser bueno” (*EL PAÍS* 25)
- Sólo PP y C’s prometen bajar los impuestos (*EL MUNDO* 12)
- Se amplía hasta el viernes el plazo para votar por correo (*CINCO DÍAS* 28)
- Los partidos se vuelcan en el voto de las mujeres, que suponen el 62% de indecisos (*EL PAÍS* 18)

-----ooOoo-----

## **EMOTIVO FUNERAL POR LOS DOS POLICÍAS ASESINADOS EN KABUL**

Los Reyes, el presidente del Gobierno y los líderes de los principales partidos políticos acompañaron ayer a los familiares de los dos policías asesinados el pasado viernes en un atentado talibán en Kabul en un emotivo funeral celebrado en el complejo policial de Canillas, y en el que don Felipe les impuso la Medalla de Oro al Mérito Policial. Los féretros de Isidro Gabino San Martín y Jorge García estuvieron arropados por decenas de compañeros, incluyendo los siete policías que lograron sobrevivir al ataque. En la homilía, el arzobispo castrense, Juan del Río, lamentó la “pérdida irreparable” de estos “valientes policías”. Del Río cargó contra “el deseo de dominio e imposición del terror frente a la libertad” y calificó el terrorismo yihadista como “una blasfemia contra Dios y contra la dignidad de las personas”, un “mal diabólico”. Según dijo, el mejor homenaje que se puede dar a los policías muertos es que los españoles sigan unidos frente “a las múltiples caras del terrorismo internacional”

El ministro del Interior, **Jorge Fernández Díaz**, aseguró en L’Hospitalet de Llobregat que el funeral celebrado por los dos policías es “un ejemplo de unidad nacional”.

*EL PAÍS 1, 26/EL MUNDO 1, 6, 7/ABC 1, 28, 29/LA VANGUARDIA 26/EL PERIÓDICO 23/LA RAZÓN 1, 26, 27/CINCO DÍAS 2*

### **Y ADEMÁS...**

#### NACIONAL

- Arístegui no dejó de cobrar comisiones cuando era embajador. Gómez de la Serna revela en una grabación que percibió al menos 180.000 euros en 2014 (*EL MUNDO 1,18*) Rajoy admite que no pueden echar a Gómez de la Serna de la lista del PP (*AGENCIAS*)
- El Govern prevé la investidura antes de fin de año si hay pacto con la CUP (*LA VANGUARDIA 22*) Mas advierte a la CUP de que sin CDC el ‘procés’ se acaba (*EL PERIÓDICO 10*)
- Cataluña aprueba una prórroga de los Presupuestos para 2016 (*CINCO DÍAS 28/EL ECONOMISTA 1,27*)
- La oposición carga contra el Govern por privatizar ATLL (*EL PERIÓDICO 9*)
- UPyD logra reunir el dinero para seguir como acusación del *caso Rato* (*EL PAÍS 19*)
- El segundo cambio de juez en el caso de los ERE desconcierta a las partes (*ABC 2,30*)
- Manos Limpias se querrela contra Carmena y su marido. Pide al juzgado que reclame las cuentas bancarias y declaraciones de los últimos 4 años del matrimonio. La alcaldesa podría ser condenada a una pena de hasta cuatro años de cárcel por los negocios de su marido (*LA RAZÓN 1,28/EL ECONOMISTA 28*)
- Morenés se despide de las tropas en el exterior con un viaje a Irak y asegura que “es posible ganar la batalla contra el terrorismo y el Daesh” (*ABC 31/LA RAZÓN 27*)

INTERNACIONAL

16 de diciembre de 2015

- Una amenaza terrorista obliga a cerrar los colegios de Los Ángeles (TODOS)
- Estados Unidos y Rusia dialogan sobre la crisis Siria (TODOS)
- Detenido un tercer sospechoso de complicidad en la matanza de París (ABC 37)
- La UE crea una policía de fronteras para ganar poder ante la crisis migratoria (TODOS)
- Las FARC aceptan compensar a sus víctimas para sellar la paz en Colombia (TODOS)
- La policía registra la casa del presidente del Congreso de Brasil, encargado de impulsar el 'impeachment' de Dilma Rouseff (EL PAÍS 9/EL MUNDO 20)
- El chavismo instala una Asamblea paralela para blindar a Maduro y frenar el poder opositor (EL MUNDO 20/ABC 38/LA RAZÓN 36)
- La ONU denuncia una ola de arrestos "arbitrarios" en Cuba (ABC 39)
- Detenidos en Túnez nueve presuntos integrantes de una célula terrorista (AGENCIAS)
- Mueren 15 miembros de los talibán y el Estado Islámico en un enfrentamiento en Afganistán (AGENCIAS)



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

actualidad

## OPINIÓN

### **SÁNCHEZ GANÓ EL DEBATE FRENTE A UN RAJOY MAL PREPARADO**

“Pedro Sánchez ganó claramente el debate del lunes por la noche y salió muy reforzado como candidato a La Moncloa, mientras que Mariano Rajoy, que acudió mal preparado, perdió los papeles y salió derrotado”. “El cara a cara celebrado entre los dos líderes desautorizó el pronóstico inicial de un encuentro anodino entre representantes de dos viejos partidos desgastados por largas prácticas bipartidistas: la ofensiva desencadenada por el socialista, pidiendo cuentas a Rajoy por la corrupción y la desigualdad social, permitió una verdadera dinámica de debate sobre algunos problemas graves, de los que Rajoy quería zafarse y Sánchez no le dejó”.

“Sánchez no sólo trató de restarle méritos a Rajoy en el terreno económico, atribuyéndoselos al BCE y a la caída del petróleo, sino que salió decidido a hundir la credibilidad del adversario”. “Quedó claro que Rajoy no estaba listo para el duelo con Sánchez y que, por asombroso que parezca, no tenía previstas respuestas para las obvias acusaciones de corrupción ni para otras cuestiones”.

*EL PAÍS 12. Editorial*

### **UN DEBATE QUE PRELUDIA UN ESCENARIO DE INGOBERNABILIDAD**

“Pedro Sánchez interrumpió a Mariano Rajoy en 100 ocasiones. Rajoy interrumpió a Sánchez en 75”. “En realidad lo que vimos no fue un debate sino una pelea de boxeo, con frecuentes golpes bajos, sin un árbitro que amonestara a los contendientes”. “Grandes periódicos europeos coincidieron en subrayar la falta de propuestas y el exceso de descalificaciones”. “Los espectadores pudieron constatar todos los tics de la vieja política que creíamos superada. En este sentido, Ciudadanos y Podemos fueron los grandes triunfadores de la noche”. “La cuestión es ahora qué va a suceder el 21-D si Rajoy tuviera que buscar apoyos para ser investido y luego para gobernar”.

“Lo que presenciamos en el debate es que resulta prácticamente imposible una colaboración entre el PP y el PSOE”. “Como Rajoy tampoco puede pactar con Podemos, la única alternativa para el PP si quiere formar Gobierno es buscar el apoyo de Ciudadanos”. “A unos pocos días de la cita electoral, no hay que ser un profeta para advertir del escenario de inestabilidad que auguran las encuestas”. “La fragmentación del mapa electoral puede hacer ingobernable este país”.

*EL MUNDO 3. Editorial*



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

16 de diciembre de 2015

## **SÁNCHEZ SE RETRATA EN EL CARA A CARA**

“Por muchas urgencias que Pedro Sánchez tuviera para reafirmar su liderazgo en el PSOE y reconducir su campaña electoral, el secretario general de los socialistas nunca debió perder los buenos modos durante su debate con Mariano Rajoy”. “Sánchez erosionó la cita a conciencia”. “En política no puede valer todo. Sánchez perdió la medida mínimamente exigible a cualquier candidato recurriendo a argumentos de una radicalidad extrema, incluso rayana en la mala educación”. “Es comprensible que Sánchez arriesgara en su última oportunidad para romper su imagen, dada la masiva fuga de votos prevista desde el PSOE hacia Ciudadanos o Podemos”.

“Sánchez se condenó a sí mismo porque ofreció una imagen encrispada e intolerante, lo que se suele penalizar”. “Y en el fondo, erró a la hora de vincular la corrupción de antiguos cargos del PP a una supuesta inmoralidad de Rajoy”. “Sánchez ha demostrado que no concurren en él algunas condiciones –la prudencia, la diplomacia o la inteligencia emocional-“. “Desde el barro, la bronca y los insultos se pierde credibilidad y se tiene poco que ganar. Sánchez se dio la puntilla”.

*ABC 4. Editorial*

## **SÁNCHEZ Y RAJOY DESPERDICIAN LA OCASIÓN DE OFRECER UNA SOLUCIÓN PARA EL ENCAJE DE CATALUÑA EN ESPAÑA**

“Los debates políticos son necesarios. Ofrecen al ciudadano una ocasión para observar a los candidatos que reclaman su voto mientras argumentan sus ideas”. “En el debate del lunes, Pedro Sánchez salió en tromba y descalificó a Rajoy”. “El líder popular, tras acusar el golpe, pronunció una réplica también subida de tono”. “Los políticos deberían acudir a los debates con la buena costumbre de responder a las preguntas que les formulan, no pertrechados con mazos de papeles colmados de datos estadísticos”, habría que pedirles “que no rehuyeran los asuntos de mayor trascendencia”.

“Fue clamoroso el silencio de los dos políticos que aspiran a mantener la primacía del bipartidismo respecto al tema, que junto con la crisis económica, ha marcado en mayor medida la legislatura: la cuestión catalana”. “Mal cumplen su cometido cuando desperdician una ocasión de oro como esta para decirle a todo el país que tienen una solución para el encaje de Cataluña en España”.

*LA VANGUARDIA 28. Editorial*



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

## SÁNCHEZ, A LOS PUNTOS

“La puesta en escena para reafirmar que el bipartidismo sigue aquí, a mayor gloria de PP Y PSOE, de Rajoy y Sánchez, acabó pareciendo su epílogo, con Iglesias y Rivera frotándose las manos tras las bambalinas”. “Parapetado durante cuatro años tras su mayoría absoluta y el plasma, Rajoy ha perdido reflejos”. “Para cuando se dio cuenta de que su contrincante iba a por todas y no a un tranquilo intercambio de pareceres, ya había recibido unos cuantos mandobles”. “Seguramente el alicaído simpatizante socialista, con el voto aún dudoso, dio un brinco ante el televisor”. “Pedro Sánchez ha salvado una bola de partido hasta el domingo. Rajoy puede contentarse con que al núcleo duro de su menguada mayoría no le afecta según qué críticas”. “Los dos emergentes reafirman la impresión de haber visto pasar el cadáver del bipartidismo. Todos contentos hasta el 20-D”.

*EL PERIÓDICO 16. Editorial*

## LA MAYORÍA ADMITE QUE EL DEBATE NO HA SERVIDO PARA CAMBIAR EL VOTO

Casi un sesenta por ciento de los ciudadanos encuestados para *LA RAZÓN* afirma haber seguido el debate entre el presidente Rajoy y el líder socialista, Pedro Sánchez. “Es un nivel de seguimiento notablemente alto, que desmiente a quienes pretendían restar interés popular a un cara a cara del que habían quedado excluidos los representantes de Ciudadanos y Podemos”. “Pierde el candidato popular en un solo capítulo: la lucha contra la corrupción política, asunto que, una vez más, se demuestra como un grave problema para las opciones electorales del PP”. “Que Rajoy ganó y Sánchez perdió es una certeza extendida más allá de los porcentajes entre muchos dirigentes socialistas que reprochan a su candidato la oportunidad perdida y rechazan las formas desabridas con que se dirigió al presidente del Gobierno”. “Un error que cabría atribuir a la presión que desde la izquierda radical viene sufriendo la formación socialista y que lleva a adoptar modos y mensajes muy equivocados”.

*LA RAZÓN 3. Editorial*

**Los que ganaron** (*EL PAÍS 20. Francesc de Carreras*) “En el debate entre Rajoy y Sánchez fui aprendiendo lo que significaba vieja política”.

**Los teleñecos** (*EL MUNDO 2. Antonio Lucas*) “Dos títeres enfadados que se dejaron el alma en el trazo de guiñol, acusándose de lo mismo mutuamente”. “Lo más grave es que no admiten la evolución política, social y natural de un país que los mira cada vez más lejos”.

**¿Dónde está la política?** (*EL MUNDO 7. Casimiro García-Abadillo*) “Sánchez nunca podrá presumir de su actuación del pasado lunes”. “El cabeza de lista del PP hizo el peor debate de su vida”. “Lo más triste es que ambos se mostraron ayer satisfechos con lo que hicieron”.

**‘Cara a cara’ y fracaso estratégico** (*EL MUNDO 8. Lucía Méndez*) “Si lo único que son capaces de ofrecer a la España actual es lo que se escuchó, mal vamos. Aparte de las descalificaciones, no se les entendió nada”.



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

16 de diciembre de 2015

**Lamentable espectáculo** (*EL MUNDO 12. Victoria Prego*) “Pedro Sánchez, el protagonista de este espectáculo deprimente. Esto no es lo que se espera de un líder político en un país civilizado”.

**Inmolación** (*ABC 13. Ignacio Camacho*) “La ofensa de Sánchez llevó el debate a una sentina tremendista en la que se hundió el menguado crédito del bipartidismo”.

**Una imprecación de nigromante** (*LA VANGUARDIA 2. Màrius Carol*) “La cúpula de JM Morgan, que este verano abogaba por una gran coalición en España para dar estabilidad a la economía y emprender las reformas pendientes, debió de llevarse un gran disgusto después del enfrentamiento televisivo”.



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

## Y ADEMÁS...

- **Caso ERE, en riesgo de colapso** (*ABC 4. Editorial*) “La juez María Núñez Bolaños consiguió apartar definitivamente a su predecesora, Mercedes Alaya, de las causas penales que ésta inició por la corrupción masiva de dirigentes socialistas en la Junta de Andalucía. Alaya fue apartada del caso porque entorpecía su tramitación al no querer colaborar con su sucesora, según el TSJ andaluz”. “Toda la responsabilidad de lo que está sucediendo ahora escapa a ella, y el estado del proceso contra la trama más corrupta de la historia de la democracia no solo no ha mejorado con Núñez Bolaños, sino que apunta a un colapso inevitable”.
- **Camuflaje** (*EL PAÍS 12. David Gistau*) “Queda admitido el advenimiento de Podemos, de un vigor proporcional al estruendo del ‘catacrac’ socialista”.
- **El voto inútil** (*EL PAÍS 14. Andrés Trapiello*) “A los de UPyD se nos ve quijotescos y muy solos, pero tenemos una sólida historia detrás”.
- **Si escuchamos a España** (*ABC 3. Fernando García de Cortázar*) “Los españoles han acabado por perder la paciencia y levantar una voz que convendría atender”.
- **Proetarras de Podemos** (*LA RAZÓN 3. Suelto*) “Pablo Iglesias intenta pasar ahora por lo que no es”. “Que pretenda distanciar a su partido de Bildu y que matice sus simpatías proetarras para no perjudicar sus expectativas choca con la realidad”.
- **Carmena tiene un serio problema con la justicia** (*LA RAZÓN 3. Editorial*) “Manuela Carmena se encuentra en una situación legal delicada. Un juzgado de Segovia ha enviado a Madrid una querrela en su contra después de abrir un procedimiento por tres delitos: insolvencia punible, contra la Seguridad Social y contra el derecho de los trabajadores”. “Hay indicios que apuntan a una actuación dolosa de la alcaldesa, que tendrá que tomar decisiones conforme avance el procedimiento”.

16 de diciembre de 2015



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

- **Ejemplo de servicio a la sociedad** (*LA RAZÓN 3. Suelto*) En el funeral por los dos agentes fallecidos en Kabul durante un ataque de los talibanes “se ha reconocido la labor de unos servidores públicos cuyo ejemplo debe tenerse en cuenta”.
- **Los héroes de Kabul** (*EL PAÍS 26. Ignacio Cosidó*) “La Policía Nacional ha vuelto a dar testimonio de ser un cuerpo de héroes. Lo demuestran todos los días en nuestras calles dispuestos a dar la vida por la seguridad y la libertad de los españoles. El atentado en Afganistán contra nuestra Embajada añade los nombres de Jorge García Tudela y de Isidro Gabino San Martín Hernández.
- **La OPEP pierde el control** (*EL PAÍS 12. Editorial*) “El hundimiento del precio del petróleo debe entenderse como un síntoma de que el mercado mundial del crudo busca un nuevo modo de comportamiento, alejado del tradicional dominio de la oferta que ejercía la OPEP”. “La situación de la economía europea es tanto más compleja cuanto que no se alcanzan tasas elevadas de crecimiento a pesar del precio bajo del crudo”.
- **El Tesoro nos da las mejores noticias** (*LA RAZÓN 3. Suelto*) “España es un país seguro para los inversores internacionales”.
- **Una inflación muy engañosa** (*CINCO DÍAS 12. Editorial*)
- **La Fed debe mover ficha con prudencia** (*CINCO DÍAS 12. Editorial*)
- **Un rebote bursátil que depende de la Fed** (*EL ECONOMISTA 3. Suelto*)
- **Crece las dificultades de Abengoa** (*EL ECONOMISTA 3. Editorial*)
- **Baile de compras hoteleras en Barcelona** (*EL ECONOMISTA 3. Suelto*)
- **El robo de cable y el drama de Rodalies** (*EL PERIÓDICO 16. Editorial*) “La reforma del Código Penal ha de ser un instrumento disuasorio al castigar de forma severa delitos que afecten a servicios de interés general”.
- **EEUU y Rusia pactan contra el EI** (*LA VANGUARDIA 28. Editorial*) “La ofensiva internacional contra el EI registró ayer dos avances: apretón de manos en Moscú entre Putin y Kerry, y la creación de una alianza islámica militar liderada por Arabia Saudí”. “Riad se ha visto obligada a dar un paso al frente. Los yihadistas han dejado de ser unos peones útiles y sus métodos, ambiciones y capacidad de autofinanciación los convierten en enemigos potenciales para las monarquías del Golfo”.
- **Nuevo juego, viejas reglas** (*EL PAÍS 13. Javier Solana*) “Hay que llegar a acuerdos en asuntos de seguridad, y ahora lo prioritario es la paz en Siria”.
- **El alto precio de informar sobre las guerras** (*EL MUNDO 3. Suelto*)

## ECONOMÍA

### LOS PRECIOS MODERAN SU CAÍDA AL -0,3% EN NOVIEMBRE

El Índice de Precios al Consumo (IPC) subió un 0,4% en noviembre respecto al mes anterior, situando la tasa interanual en el -0,3%, debido fundamentalmente al encarecimiento de la electricidad y a la estabilidad de los precios del gasoil y la gasolina frente a los descensos experimentados en 2014, según informó ayer el Instituto Nacional de Estadística (INE), que de esta manera confirmó el dato adelantado a finales del mes pasado. De este modo, el IPC interanual encadena cuatro meses consecutivos en negativo después de haber registrado en agosto, septiembre y octubre tasas del -0,4%, del -0,9% y del -0,7%, respectivamente. Por su parte, la inflación subyacente, que no incluye los precios de los productos energéticos ni de los alimentos no elaborados, aumentó una décima en noviembre, hasta el 1%.

El aceite se apreció un 25,1% en el último año mientras que las patatas lo hicieron un 13%. Ambos fueron los bienes que más se revalorizaron desde noviembre del año pasado, seguidos por las frutas en conserva y los frutos secos, las legumbres y las hortalizas (todos un 4,4%) y la fruta fresca (4%). Por el contrario, las mayores caídas se dieron en calefacción (-5%) y leche (-4,4%). En cuanto al repunte mensual de noviembre, el principal encarecimiento se produjo en ropa y calzado, con un 5,1%, si bien los productos que tuvieron una mayor influencia en el aumento del IPC fueron el encarecimiento de la luz, que provocó que la vivienda subiera un 0,6%, y la menor bajada de los carburantes.

El secretario de Estado de Economía, **Íñigo Fernández de Mesa**, dijo que 2015 se cerrará con una inflación “cercana al 0%”, y recordó que el precio del petróleo está contribuyendo a que el nivel de precios sea muy reducido. Para el presidente de la CEOE, **Juan Rosell**, la tendencia de los precios indica que al final de año será similar a la de noviembre, es decir, un IPC del -0,3%. Por su parte, **CCOO** consideró que el IPC “bordea la deflación”, con sus riesgos asociados. Desde **UGT** señalaron que “la estabilización de los precios en tasas negativas indica la debilidad de la recuperación”.

*EL MUNDO* destaca que los precios de la cesta de la compra suben con fuerza antes del inicio de la campaña navideña. Según el diario, los productos alimenticios acumulaban una subida siete veces superior a la inflación.

*EL PAÍS* 39/*EL MUNDO* 1,32/*ABC* 43/*LA VANGUARDIA* 64/*EL PERIÓDICO* 28,29/*LA RAZÓN* 39/*CINCO DÍAS* 25/*EL ECONOMISTA* 26



16 de diciembre de 2015

## **EL IBEX 35 SUBE UN 3% DESPUÉS DE DIEZ SESIONES A LA BAJA**

El Ibex 35 se anotó ayer una subida del 3% tras diez sesiones a la baja y concluyó en 9.711,60 puntos. De igual modo, los principales mercados europeos cerraron en positivo. Así Londres subió un 2,5%, Fráncfort un 3,07%, París un 3,21% y Milán un 3,74%. La subida del parqué español descansó principalmente sobre los hombros de Telefónica y Santander, ambas con rebotes superiores al 4%. Asimismo, Repsol subió un 3,51%; Inditex avanzó un 3,12%, BBVA se anotó un 1,87% e Iberdrola, un 1,53%.

En Wall Street, el Dow Jones subió un 0,90% para concluir en 17.524,91 puntos. El selectivo S&P avanzó un 1,06%, hasta los 2.043,41 puntos y el Nasdaq progresó un 0,87%, y cerró en 4.995,36 puntos.

Entretanto, los mercados se encuentran a la espera de la decisión que adopte en su reunión de hoy la Reserva Federal (FED) sobre los tipos de interés.

*EL PAÍS 40/EL MUNDO 35/ABC 2,41/LA VANGUARDIA 63/EL PERIÓDICO 30/LA RAZÓN 38,39/CINCO DÍAS 1,18,19/EL CONOMISTA 1,19,21/AGENCIAS*

## **DE GUINDOS ANUNCIA QUE LA CAÍDA DEL CRUDO AHORRARÁ A ESPAÑA 5.000 MILLONÉS MÁS DE LO PREVISTO**

El ministro de Economía, Luis de Guindos, avanzó ayer que la proyección de ahorro para España por la caída del precio del crudo, de entre 10.000 y 12.000 millones de euros, se elevará unos 5.000 millones de euros con respecto a esa cifra, a lo que también contribuirá el cambio euro-dólar, con lo que la economía española podría llegar a ahorrarse hasta 17.000 millones de euros. "Son buenas noticias", enfatizó el ministro, quien argumentó que esto "se va filtrando en la balanza de pagos, en el IPC, que está en negativo, en la mejora de la renta disponible de las familias y en la reducción de los costes empresariales".

La agencia de calificación crediticia Moody's ha revisado a la baja su previsión sobre los precios del petróleo *Brent* y *Texas* ante la perspectiva de que el incremento de la oferta por parte de los productores superará ampliamente el crecimiento de la demanda. Así, la agencia espera que en 2016 el precio medio del barril de *Brent* será de 43 dólares.

El crudo *Brent* cerró ayer en 38,45 dólares, tras subir un 1,39%. Por su parte, el *Texas* subió un 2,86%, y cerró en 37,35 dólares.

*EL MUNDO 33/ABC 44,45/LA VANGUARDIA 64/EL PERIÓDICO 29/LA RAZÓN 38/EL ECONOMISTA 26/AGENCIAS*



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

economía

## Y ADEMÁS...

16 de diciembre de 2015



MINISTERIO  
DE LA PRESIDENCIA  
Secretaría de Estado  
de Comunicación

- Abengoa necesita 125 millones de forma urgente (*EL PAÍS 41*) Abengoa dispondrá de la liquidez de la banca sólo si ofrece garantías a cambio (*ABC 40,41*) La banca y el ICO estudian inyectar 115 millones para el rescate de Abengoa (*LA RAZÓN 40*) El ICO supedita su ayuda a Abengoa a que los bancos le abran el grifo (*CINCO DÍAS 1,3,4*) Una treintena de filiales de Abengoa piden precurso (*LA VANGUARDIA 64*) Los propietarios de bonos se hacen con el 5,87% de la filial más valiosa de la multinacional andaluza (*EL MUNDO 34*) Los bonistas de Abengoa podrán controlar el 21% de la filial Yield (*EL ECONOMISTA 1,6*)
- El número de trabajadores que cambió de comunidad autónoma por motivos laborales aumentó el año pasado casi un 5%, el primer incremento desde que estalló la crisis, según los datos divulgados ayer por la Agencia Tributaria (*EL PAÍS 1,39*)
- El 30% de los asalariados que cambia de residencia se traslada a Madrid (*CINCO DÍAS 1,24*)
- Amazon creará 1.500 empleos en su almacén de Barcelona (*EL PAÍS 42/LA VANGUARDIA 66*)
- Media Markt prevé crear hasta 500 empleos en España en 2016 (*ABC 46*)
- Volkswagen sufre su mayor caída de cuota desde el fraude. El sector automovilístico eleva las ventas un 14% frente al 4,2% del grupo alemán (*EL PAÍS 42/ABC 42/LA RAZÓN 40*)
- Gas Natural invertirá 635 millones en Chile en cinco años (Todos)
- Slim compra un préstamo de Realia canjeable por acciones (Todos)
- El fondo del sultán de Omán compra el Hilton de Barcelona (*EL ECONOMISTA 1,5*)
- KPMG se hace con la auditoría de Iberdrola entre 2017 y 2019 (Todos)
- La banca tendrá tres meses para hacer un rating de todas las pymes que financia (*CINCO DÍAS 17*)
- Popular, las cooperativas y Bankinter ultiman un pacto en cobro de cajeros (*CINCO DÍAS 16*)
- Juncker advirtió ayer en el Parlamento Europeo de que la crisis económica “todavía no se ha superado” e instó a los Gobiernos a “no ser complacientes” y aprovechar la “oportunidad limitada” para avanzar con el programa de inversiones y con una política financiera “responsable” (*EL MUNDO 33*)
- El FMI fija su plan ante la debilidad de China y la subida de tipos en EEUU (*EL ECONOMISTA 29*)
- Mas pide a Montoro que pague sus facturas a multinacionales (*EL MUNDO 34*)
- El precio del suelo sube un 9,7% en el tercer trimestre (*ABC 46*)
- La UE cierra un acuerdo sobre las cuotas del Atlántico para 2016 (Agencias)
- Costa garantiza todos los depósitos de los clientes del banco luso Ganif (Agencias)
- El Parlamento griego aprueba un paquete de reformas para recibir 1.000 millones de euros adicionales procedentes del tercer acuerdo de rescate (Agencias)
- El Tesoro coloca 2.933,1 millones en Letras a tres y nueve meses y vuelve a cobrar a los inversores que compran títulos a corto plazo (*LA RAZÓN 39*)
- La prima de riesgo cierra en 112 puntos básicos (*EL ECONOMISTA 1*)

economía